





INFORME DE ACTIVIDAD

TÍTULO; Alianzas estratégicas para avanzar en el camino hacia un sistema alimentario y una producción agraria sostenible.

FECHA; 16 de junio de 2022

PARTICIPANTES; 40 personas.

OBJETIVOS DEL EVENTO; Posicionar los sistemas de alimentación basados en la agricultura campesina agroecológica ante instituciones y sociedad civil cómo propuesta real para un desarrollo sostenible y frente al cambio climático.

Dar a conocer la propuesta generada por ETXALDE, cómo movimiento campesino en Euskal Herria por la Soberanía Alimentaria, a otros sectores de la sociedad civil y a instituciones públicas vinculadas al desarrollo local y al impulso de la agroecología.

El evento se desarrolló para generar un espacio de debate entre diferentes actores políticos, sociales y campesinos sobre las propuestas que se proponen ante las continuas crisis socioeconómicas y climáticas que estamos viviendo. Desde ENHE Bizkaia como parte de ETXALDE se impulsó este evento en el que dar a conocer el documento; "Sistema de Alimentación y el Camino hacia una Producción Agraria Sostenible Euskal Herria 2021-2030" cómo base para la construcción de alternativas y de la incidencia ante las diferentes instituciones públicas en Euskal Herria.

Además se aprovechó para hacer un análisis de la estrategia europea "De la Granja a la mesa" como oportunidad para impulsar estas propuestas desde los modelos agroecológicos.

DESARROLLO DE LA ACTIVIDAD;

La actividad tuvo lugar en Leitza, donde se coordinó la cesión del espacio con el Ayuntamiento y participaron algunas asociaciones de consumidores, otras organizaciones sociales, ONGDs, sindicatos e instituciones públicas junto a campesinas y campesinos. Cómo parte de las coordinaciones participaron la cooperativa Bizkaigane y personas del comedor de la Escuela de Gernika quienes son parte de los beacons del proyecto COACH Horizont 2020.

El Objetivo central fue la presentación de la propuesta desarrollada por ETXALDE "Sistema de Alimentación y el Camino hacia una Producción Agraria Sostenible Euskal Herria 2021-2030".

La jornada comenzó con Gotzone Sestorain (baserritarra de Leitza productora de ovino, y elaboradora de queso (DO Idiazabal) ETXALDE y ETXALDEKO EMAKUMEAK, grupo de consumo Leitzeko), como presentadora quién trajo a la memoria la trayectoria y miembros de Etxalde y en especial a Mixel Berhokoirigoin: «También a nuestro gran maestro le dedicamos este acto de hoy, porque el mayor homenaje que hoy podemos hacerle es dar continuidad a un camino tan combatido".







Sestorain señaló que los sistemas alimentarios actuales tienen cada vez más debilidades y problemáticas, tanto desde el punto de vista de la sostenibilidad como de la seguridad alimentaria. Por lo tanto, ha llegado la hora de cambiar de rumbo de los sistemas alimentarios y agrarios. Es hora de iniciar el camino hacia un sistema alimentario sostenible, y de organizar los instrumentos necesarios para ello. Tenemos que diseñar una hoja de ruta que ayude a los baserritarras (campesinado) a hacer la transición.

La jornada se dividió en tres partes.

En la primera participaron Mikel Hiribarren, Andoni García y Amets Ladislao; hicieron un recorrido desde el contexto general al más concreto. He aquí un resumen de sus intervenciones;

MIKEL HIRIBARREN Baserritarra, productor ovino (DO Ossau Iraty), miembro de ELB y Etxalde, Alcalde de Itsasu y ex secretario general de la Confederation Paysanne.

Amenazas como la pandemia o los conflictos geopolíticos dejan en apuros a los sistemas alimentarios. Actualmente la gravedad del cambio climático está generando una mayor preocupación y acción desde la ciudadanía, sin embargo, por la intención y a pesar de las numerosas declaraciones no es mucho lo que se está haciendo. Sabemos que las materias primas son limitadas, que sólo tenemos un planeta, pero se sigue apostando por modelos extractivistas. En el contexto de la pandemia generada por la COVID-19 despertó la esperanza de que las cosas podían cambiar, que se generaba una conciencia colectiva de la necesidad de cambiar los sistemas socioeconómicos. Pero la realidad es que no se logró cambiar nada y con el conflicto de Ucrania se dieron grandes retrocesos al generar una grave crisis energética y alimentaria por el control de estos recursos. Antes de la pandemia había 690 millones de personas en condiciones de hambre e inseguridad alimentaria que han aumentado vertiginosamente desde el comienzo de la guerra. Esta situación evidencia la debilidad del sistema alimentario y las dependencias generadas por el mismo.

A todo ello, hay que añadir los cambios de las últimas décadas: el impacto que ha tenido la industrialización en la agricultura, la generalización de los transportes, la apertura de grandes superficies y el poder de la gran distribución, y ahora, internet. Todo esto ha tenido un gran impacto en la agricultura actual, en la evolución y forma de alimentación de los ciudadanos.

Son grandes retos a los que campesinos y campesinas se enfrentan para seguir con sus modelos de producción más sostenibles y en muchos casos agroecológicos. Los alimentos sanos, no modificados genéticamente, sin fertilizantes químicos, garantizando el bienestar de los animales, producción con buenas condiciones de trabajo, el cuidando los bosques,... son las grandes apuestas para reconstruir el modelo actual.

ANDONI GARCIA: Ejecutiva de Ehne-Bizkaia COAG y miembro de Etxalde. Miembro del CESE (Consejo Económico y Social Europeo).

"La Estrategia de la Granja a la Mesa es una oportunidad"

Andoni García resaltó que nos encontramos en un nuevo ciclo político. Un ciclo determinado por las crisis que se están acumulando y sobre todo marcado por la crisis generada por el cambio climático. Hizo un repaso sobre el marco europeo agrario de los últimos años. Dentro de ese marco, habló sobre el Pacto Verde Europeo, aprobada por la Comisión Europea que recoge medidas de control de polución, políticas sociales y acciones contra el cambio climático, leyes de sostenibilidad, reducción de las emisiones de gas,







eficiencia energética, economía circular y economía verde. Mediante este pacto se marca el objetivo de hacer Europa climáticamente neutra para el 2050. Dentro del marco del Pacto Verde se encuentra la Estrategia de la Granja a la Mesa, que pretende hacer evolucionar el sistema alimentario actual de la UE hacia un modelo sostenible. Según aclaró García, "esta estrategia contiene elementos de bastante transcendencia, como el Plan de Acción sobre Agricultura Ecológica, que tiene como objetivo impulsar la producción ecológica para que alcance el 25% del uso de las tierras de aquí a 2030". Aun así, también contiene "elementos preocupantes" como puede ser la digitalización y la tecnificación, porque está destinada a la agricultura en gran escala. Sobre todo subrayó que la Estrategia de la Granja a la Mesa es una oportunidad: "Necesitamos que se concreten los instrumentos para poder desarrollarlo". Por último, destacó la importancia de retirar la actual PAC y hacer una nueva: "Llevamos debatiendo durante años. Hoy en día no existen suficientes instrumentos para poder dar una vuelta a los precios, la rentabilidad y las ayudas. Cada vez hay menos incorporaciones al sector".

AMETS LADISLAO: Baserritarra miembro de Bizkaigane, ejecutiva EHNE Bizkaia, ETXALDE y ETXALDEKO EMAKUMEAK.

Planteamos la necesidad de instalar 8.500 personas más para el año 2030

El COVID-19 nos enseñó a hacer las cosas de otra manera recordó Amets Ladislao: «Cerraron las fronteras» y Europa estaba en apuros en cuanto a alimentos. Algo parecido está ocurriendo ahora, no sólo con la alimentación, debido al conflicto bélico en Ukrania. En este sentido, al sector destacando la importancia de incorporar nuevas. La propuesta que presentamos plantea para el año 2030 la incorporación de 8.500 personas a los caseríos. Durante los cinco primeros años asegurándoles una renta básica a partir de los 1.200 euros que menciona la Carta Social. Además, a los que no tienen un caserío familiar, es decir, a los que vienen de la calle al sector, hay que ayudarles especialmente.

También se cuenta con propuestas concretas para las jubilaciones en el sector, ya que todos cobran poco y por lo tanto, para poder seguir recibiendo la ayuda PAC, no pueden vender los terrenos. Nosotros buscamos que el derecho a una pensión de jubilación mínima de 1.080 euros en el marco de Carta de Derechos Sociales de Euskal Herria.

Por otro lado, también existen situaciones de desaprovechamiento del terreno. Según un estudio realizado por ENHE en cuatro localidades vizcaínas, se vieron casos como el de Larrabetzu, donde los terrenos están orientados hoy en día a la horticultura. Las tierras abastecen a 794 ciudadanos de verduras de un año de duración, pero capacidad es mucho mayor, ya que son extensiones suficientes para satisfacer la necesidad de 26.150 personas. Esto supondría, además, la posibilidad de crear varios puestos de trabajo. No es utopía, «Si hay capacidad, hace falta voluntad política», subraya.

Hay que situar la alimentación en el centro de las políticas. Para sobrevivir tenemos que comer y la producción y el consumo de alimentos es la actividad que más influye en la sociedad. Este efecto es bueno o puede ser malo. Que el modelo industrial calienta el planeta y Ladislao recordó que el agroecológico enfría. Por lo que debe ser una apuesta prioritaria y urgente a la situación que vivimos actualmente. Estamos en un colapso, y el marco europeo nos da la razón. «Es un asidero para nosotros y tenemos que aprovecharlo», añadió.

De cara a los retos concretos y experiencias exitosas, está la posibilidad que ofrecen los comedores escolares. Se ha realizado la prueba piloto de aprovisionamiento con productos de los baserritarras (campesinos) locales en cinco escuelas y los niños se alimentan más sano y se da un impulso al sector







primario. Estas son las alianzas estratégicas. En este sentido, de aquí a cinco años la propuesta a la administración es la compra para comedores escolares el que 40% de la comida sea local y de pequeños productores.

La segunda mitad de la jornada se realizó mediante una mesa redonda, donde participaron Miriam Otxotorena, Alberto Llona, Esti Besa y Panpi Sant Mari. Gotzone Sestorain hizo de moderadora, y los/as participantes respondieron a las siguientes cuestiones:

MIRIAM OTXOTORENA Pastora y productora ecológica de queso oveja (DO Idiazábal), Presidenta de CPAEN/NPEK. (Consejo de producción agraria ecológica de Navarra). ETXALDE y ETXALDEKO EMAKUMEAK.

 ¿Puede La Estrategia de la Granja a la Mesa ayudar a derivar una parte importante de la producción agrícola navarra a Euskal Herria y al mismo tiempo fomentar la producción ecológica?
 ¿Qué papel pueden jugar las nuevas incorporaciones en ese sentido?

La Estrategia de la Granja a la Mesa se queda corta, pero es verdad que es un punto de inflexión. Hay que valorarlo como una oportunidad, y tenemos que activar los mecanismos para que alcancemos los objetivos. En cuanto a los/as jóvenes, es importante que empiecen su andadura en el modelo agroecológico, de una manera sostenible, sino realizar el cambio será mucho más difícil.

2. La producción no está respondiendo a las necesidades; en Navarra falta proteína vegetal, pero el territorio dispone de gran potencial para cultivarlo en ecológico y sin transgénicos. ¿Cuál es la transición que hay que realizar para que se cumplan los objetivos para el 2030?

La ganadería tiene una gran dependencia de la proteína vegetal. Por un lado, hay que dar pasos para des intensificar la ganadería, y para que los animales puedan pastar directamente desde los prados. Por otro lado, hay que ir cambiando las costumbres de los/as consumidores. Es posible sembrar proteína vegetal en Navarra en forma de lentejas, garbanzos o cereales, por ejemplo, pero en dirección a la transición ecológica. Podemos visualizar una Navarra diferente para el 2030, pero para poder materializarlo hay que cambiar las políticas, y tenemos que caminar todos/as juntos/as

ALBERTO LLONA Responsable técnico de sectores ganaderos ENHE BIZKAIA

1. En Navarra el modelo ganadero es intensivo e industrial, pero empiezan a aparecer nuevas tendencias. ¿Qué se debería hacer para que la producción sea una vía sostenible?

En ganadería el sector lácteo es el más intensificado en Euskal Herria. Se ha producido un gran cambio en pocos años: hace 20 años, millares de caseríos se dedicaban a la producción de leche; hoy en día, en torno a 400 caseríos, la mayoría de ellos intensivos cada vez mayores, pero cada vez más más débiles. Atraviesa una grave crisis todo el sector intensivo. En Holanda, por ejemplo, han salido a pastar vacas de leche todos ellos regulados por ley. Desde entonces, la industria paga más a los productores. Lo que está claro es que el camino hay que recorrerlo de forma estratégica, con una amplia participación y consenso. El Gobierno Vasco y el Gobierno de Navarra no tienen claro qué sector lácteo quieren, dicen que todos son posibles, pero eso no es así porque el uno destruye al otro. Los gobiernos tengan una hoja de ruta del sector primario, de la distribución y del implicarse por parte de la industria. Al fin y al cabo,







hay que hacer una apuesta política real, para que lo planteado en la estrategia "de la granja a la mesa" se posible. Por último, no hay estabilidad en los precios y sin precios dignos tampoco es posible una transición, por otra parte, necesaria.

2. Tener diversificación para la sostenibilidad del sector una de las opciones posibles. Dentro de esto, ¿qué papel pueden jugar las energías renovables?

La energía más renovable está hoy en día en boga es el tema. De hecho, en las granjas la autonomía energética puede ser una oportunidad de ganar para reducir la dependencia. Hay varias iniciativas interesantes, comunidades energéticas generadas entre barrios y grupos rurales. Pero hay otros extremos de suelo en nombre de las energías renovable, por ejemplo, los que ocupan zonas inmensas para instalar placas fotovoltaicas. Eso choca, de lleno, con la agricultura. Por lo tanto, podemos decir que no todas son compatibles.

ESTI BESA Productora de vino ecológico (DO Rioja) y miembro de Etxalde y ETXALDEKO EMAKUMEAK

1. Lleváis unos cuantos años luchando por una denominación de origen propia de Araba. ¿Por qué?

Una denominación de origen es un distintivo de calidad europea; define un producto de una zona geográfica en concreto y sirve para identificar sus características y calidad. Todas las fases de la producción hay que realizarlos en su territorio. En ningún caso especifica cómo hay que elaborarlo. En el caso de la denominación de La Rioja, en consejo regulador no juega el mismo papel con todos. En la Rioja Alavesa, en los últimos años, hemos pasado de ser 700 bodegas familiares a 300. No nos sentimos protegidos. Tenemos muy pocos votos en el consejo regulador. Nosotros/as queremos gestionar nuestras bodegas, y por eso pedimos crear una submarca, pero no nos dejaron. Ante eso, decidimos crear nuestra propia marca, Arabako Mahastiak.

2. En principio, las denominaciones de origen están creadas para protegerse ante este mundo globalizado y competitivo. Pero el principal objetivo de la comercialización es la exportación. ¿Qué políticas pedís para fortalecer el mercado local?

La Denominación de Origen de La Rioja no posibilita el desarrollo local, hemos comentado que las bodegas familiares se están extinguiendo. En Euskal Herria vendemos poco vino, la distribución la hacemos nosotros/as mismos/ as. Además, vender vino ecológico es muy difícil, en especial en bares y restaurantes. Antes eso, muchas bodegas han tenido que exportar para sobrevivir. Lo que necesitamos es políticas para promocionar el vino de Araba, como lo hacen con el chacolí y la sidra. Hoy en día no existe voluntad política para fomentar y estabilizar el mercado interno

PANPI SANT MARI, baserritarra, productor ovino (DO Ossau Iraty), Porcino (DO Kintoa) y pollos al aire libre. Portavoz de ELB y miembro de Etxalde.

Llevasteis adelante luchas en defensa de las tierras de Arbona. Por qué habéis tenido éxito;
 ¿Tuvieron la adhesión de la gente porque apostaron fuerte por un modelo?







Si hemos ganado ha sido con alianzas y para eso es muy importante con qué mensaje llegamos a los consumidores. Producto insuficiente También es muy importante ser local, cómo se hace. Para ello hay que hacer una gran labor pedagógica, hemos estado transmitiendo mensajes desde hace mucho tiempo (no transgénicos, ecológicos, biodiversidad). Ahora los agricultores y los ciudadanos exigimos lo mismo. Hemos conseguido la complicidad y la simpatía de la ciudadanía; ahora vamos en sintonía y hemos hecho la misma reivindicación a la administración.

2. ¿Qué deberíamos hacer para conseguir la adhesión de los ciudadanos al Sur? ¿Qué papel deberían jugar los agentes de aquí?

Para conseguir empatía con la gente hay que hablar claro, diciendo cuál es el modelo de agricultura que defendemos y demostrarlo materializado. Con eso al mismo tiempo, hay que responder a sus preocupaciones. Nuestro mensaje, que antes se veía como algo del pasado, hoy es un exponente de modernidad. Gracias a las alianzas, vemos el futuro con optimismo. Si hay posibilidades, los principios ya los tenemos. Seamos oportunistas.

Posteriormente en un **tercer momento** se realizaron grupos pequeños para debatir sobre lo hablado anteriormente y hacer propuestas y priorizaciones sobre los pasos a dar para generar cambios en el sistema alimentario;

- Promover desde las administraciones cadenas agroalimentarias colaborativas
- Desarrollo de más cadenas cortas de suministros y de alimentos.
- Incentivar y apoyar a la incorporación de personas jóvenes en el sector
- Generar espacios que den a conocer a los productores/as locales a los y las consumidores.
- Promover comedores escolares en los que la producción sea de cercanía.

Se contó con interpretes para español, euskera y francés.

Resultados obtenidos del evento;

- En este dialogo multi actor se logró juntar diferentes sectores de campesinos/as, consumidores/as
 e instituciones para conocer nuevas propuestas de impulso de la producción agroecológica y de la
 importancia de generar cadenas colaborativas desde los gobiernos locales, y entre productores y
 consumidores.
- Hacer entender a otras organizaciones de la sociedad civil, consumidores e instituciones públicas, que la construcción de sistemas alimentarios sanos y sostenibles es corresponsabilidad de toda la sociedad y por tanto es necesario tejer alianzas y coordinaciones.
- Acercar las problemáticas del campesinado a instituciones públicas, a otras organizaciones de sociedad civil y de consumidores.

Futuras etapas - prioridades estratégicas futuras (ROADMAP)

- Promover espacios formativos con jóvenes sobre sistemas agroecológicos y modelos de cadenas colaborativas.







- Participar en espacios de incidencia ante instituciones para seguir posicionando las propuestas alternativas para la producción de alimentos y construcción de cadenas colaborativas sostenibles.
- Generar espacio con pequeños productores/as para conocer a profundidad la estructura agraria y los tejidos asociativos que existen en Euskal Herria e identificar propuestas de nuevas herramientas de distribución, teniendo en cuenta propuestas de acceso a innovaciones a través de ventas online, y otros modelos alternativos de comercialización. (Training event)
- Acompañamiento a comedores escolares y otras cadenas colaborativas de distribución, articulando a productores y consumidores de la zona.

